



# Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:  
Avenida del Capitán Riutort, 30  
Teléfono: 64 Precio: 0'25

Mahón, martes 6 de Noviembre de 1936  
III Época - Año VIII - Núm. 690

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

## Orígenes de la rebelión

por J. Díaz Fernández

Es muy interesante la información que han dado los periódicos facciosos del viaje por Marruecos de Serrano Suñer, el «centrista» de Franco, sedicente ministro del Gobierno de Burgos y Salamanca. En un acto que relata «El Pensamiento Navarro», ese personaje ha declarado que «el movimiento estaba en marcha y todo estaba en marcha cuando se produjo la muerte de Calvo Sotelo». Otro diario, «Unidad» de San Sebastián, órgano de la Falange, ha dado cuenta también de las palabras pronunciadas por Serrano Suñer en su visita al Llano Amarillo—ahora será rojo y gualda—donde fueron realizadas las maniobras militares de Julio de 1936 que sirvieron para que toda la oficialidad de Marruecos se pusiera de acuerdo respecto al «Glorioso Movimiento Nacional».

El testimonio es irrefutable. Los facciosos han hecho circular por el extranjero la especie de que la sublevación había surgido como protesta contra la muerte violenta del ex ministro de la Dictadura. Tenían buen cuidado de ocultar la gestación laboriosa del golpe de Estado cuyos orígenes hay que ir a buscarlos allá, a los primeros meses del régimen republicano, cuando las derechas se convencieron de que la República no iba a ser administrada por el castizo Sanjurjo, sino que, al contrario, emprendía una serie de reformas profundas para cambiar la fisonomía nacional.

La Historia anotará algunos hechos irrefutables, análogos a los que acabamos de ver confirmados en el discurso de Serrano Suñer. Por ejemplo, el de la visita de Goicoechea a Mussolini para interesarle en el «negocio» de España. El viaje a Berlín de Sanjurjo y José Antonio Primo de Rivera para ponerse de acuerdo con los nazis. Las fortificaciones de la sierra de Guadarrama durante la época en que Gil Robles desempeñó el cargo de ministro de la Guerra. Las declaraciones del ex presidente del Consejo señor Portela Valladares por las que sabemos que los conjurados se le ofrecieron para llevar a cabo el «putch» militar a raíz del triunfo electoral del Frente Popular. Unas declaraciones hechas por el general Cabanellas a un redactor del «Heraldo de Aragón», en las que daba cuenta de cierta entrevista celebrada en Junio con Mola en un pueblo de Castilla para ultimar los detalles del movimiento. (Por cierto que en esas manifestaciones, el viejo Cabanellas confiesa cínicamente que se vio obligado a darle al gobernador su palabra de «caballero»—caballero porque era de caballería—de que seguía siendo fiel al Gobierno y a las instituciones republicanas.) Y, como corolario de todo esto, la acción sistemática, anárquica y corrosiva de los agentes provocadores de Falange que en todas las capitales y pueblos de España estaban dedicados a crear el clima de violencia necesaria para justificar la rebelión.

Marruecos ha jugado, en efecto, un papel decisivo en la preparación del movimiento. Si a éste se le examina en sus detalles más característicos se observa que son generales «africanos» los que lo realizaron; que es allí donde acude Franco desde Canarias para sublevarse; que son fuerzas moras las que llegan a la Península para invadir Andalucía y Extremadura. Pero el predominio del factor marroquí en la tragedia de España se explicaría difícilmente, a pesar de esos datos, si no aludiésemos a la influencia de italianos y alemanes en la zona de nuestro Protectorado, en contacto directo con los militares que allí conspiraban. En otros artículos he hablado de Beigbeder, el que hoy se llama alto comisario faccioso, «nazi» honorario desde los tiempos en que el Gobierno Lerroux-Gil Robles le nombrara agregado militar en la Embajada de Berlín. Está probado que Beigbeder era un agente de Hitler en Marruecos. Según informaciones recogidas en la sede del nacionalsocialismo berlinés, Beigbeder había entregado a von Epp, el que hoy dirige la dirección de Asuntos Coloniales del Reich, una Memoria de carácter militar y económico donde constaban las estadísticas mineras de Marruecos, los gráficos de producción y consumo y algunos datos de carácter estratégico que interesaban preferentemente al Estado Mayor alemán. Sé esto por un diplomático americano que desempeñaba en Berlín una misión extraordinaria de su Gobierno coincidiendo con la estancia de Beigbeder en la capital alemana. A este diplomático simpaticante nazi, por cierto, se le pidieron también informes sobre la situación española para confirmar los que llevaban a Alemania los conjurados contra la República.

¿Es, quizá, una casualidad que ingresen aviones italianos después, los que trasladasen a la Península los contingentes marroquíes reclutados por el terror o el engaño? Tánger es, desde hace bastantes años, un foco de espionaje fascista. La famosa internacionalización se ha convertido por obra de la propaganda mussoliniana en un reduto italiano. Los periódicos demócratas son asaltados en pleno día por las cuadrillas de «camisas negras» y los antifascistas

## Al segundo aniversario de la Defensa de Madrid

Suelto el trabajo y escucho, sólo, mira y no veo nada; más, el ruido persiste: escucho y vuelvo a mirar.  
Le pregunto a un camarada, que por fin llega a pasar: ¿cómo estamos de mes? — hoy es seis mañana siete, mes de Noviembre ¿verdad? — Somos flocos de memoria, ¡pero no te acuerdas ya!; — hoy es día de gran gala, para la España leal...  
Madrid, recoge su luto, y se da una pincelada: su segundo aniversario, empieza a conmemorar... ¡No me gusta ese ruido! ¿veis algo? no, no veo nada; — la cosa es que está encima, — miralo por allí va...  
Es la aviación extranjera, que viene a bombardear: uno, dos, tres, quince, veinte y otros que vienen detrás... ¡Cuidado niño, que tiran! — pues no, no se oye explotar ¡niño, niño, a los refugios! espera, espera, mamá, que al decir a un muchacho: que hoy nos tirarían pan... ¡Ese pan tiene veneno! las fieras no tiran pan; el pan, es un don del cielo, que no se puede esperar de aquellos que con sus manos, desgarran la humanidad... ¡No lo toques, hijo mío! — si no lo quiero, mamá; aunque pequeño, soy hombre, soy madrileño, mamá...  
Suelto el trabajo y escucho, miro, miro y no veo nada: ¡Democracias! ¡Democracias!, algún día te acordarás; de este Madrid que resiste, sin pedirle a nadie nada...  
M. VERRARA

Biniarroca 3 de madrugada del 7-11-1936.

## LLAR CATALANA

Es prega als socis que tenen fills compressos entre l'edat de dotze anys es serveixin passar per aquesta Secretaria durant els dies laborables de sis a set de la tarda fins el 10 del corrent per un assumpte que els interessa.

33 EL CONSELL DIRECTIU

ingredidos a tiros en las puertas de los cafés. De Tánger irrada a todo Marruecos la propaganda «panaraba» que presenta al Duce como protector de los pueblos oprimidos y denigra brutalmente a Francia e Inglaterra, como antes denigraba a la República española. No es exagerado suponer que los rebeldes españoles recibieron «via Tánger» los primeros auxilios para que una fracasada rebelión militar pudiera, sin solución de continuidad, transformarse en una guerra insostenible. (De «El Diluvio»).

INCISOS

## La conversión del «gangster»

DICEN los últimos telegramas que Cambó se ha hecho antifranquista. ¡Caramba con don Francisco! Ya no nos acordábamos de él ni remotamente, cuando viene la sorpresa. ¿Cambó antifranquista? Bueno; será cosa de advertir qué clase de antifranquismo es este que ha iluminado ahora el magnavélico cerebro del financiero catalán.

Cambó ha sido siempre el prototipo del «gangster» en política, especie de hiena que no ha vacilado en comerse los crimenes más monstruosos el objeto de aumentar su caudal. Su voracidad no tiene límites. Es inabarcable, como March, el otro bandolero financiador del glorioso movimiento «nacional». Se cuenta de él, que estuvo atacado de un cáncer en la laringe. Y en vez de la enfermedad comérselo a él, don Francisco se engullió el cáncer. Quizá por esto es que se ha llamado el hombre «con laringe de aluminio».

No tengo pruebas fehacientes de que Cambó haya financiado la rebelión. La prensa no ha hablado de sus andanzas. Pero hay un detalle interesante: Cambó se hallaba en el extranjero al producirse la rebelión militar. ¿Casualidad? Excepcionalidad la que concurrió en ciertos hombres el 18 de Julio de 1936. Cambó, Sampedro, don Niceto, Lerroux, etc. Todos hallábase fuera de España. La «casualidad» de que estos antes se hallaran a buen recaudo aquel funesto 18 de Julio, es la prueba de su complicidad con los asesinos de nuestra patria. ¿Pero es que nadie ha podido pensar otra cosa sino que los que pasaron la frontera unas semanas antes de estallar el movimiento «salvador», son los culpables morales de la tragedia que viene asolando a España?

Gente despatchada por el triunfo del Frente Popular, políticos encunallados por straparlos, asesinos y mil negocios turbios, se afianza con la pandilla de generales monárquicos que habían de dar el «golpe». Pero su proverbial cobardía no les permitió quedarse en España y optaron por ver los toros desde la barrera.

Situados en distintas capitales de Europa, estos siniestros personajes han acogido con fruición los cobardes cañonazos de Madrid y los raids de la aviación italiana sobre nuestras poblaciones civiles. Han seguido conspirando contra el Régimen. Lerroux y Niceto hablando mal de la República, como dos irriga-

tes ramerías; March y Cambó alojando la mosca para que Franco triturara niños y mujeres españolas.

Pero han pasado veintisiete meses y el pueblo español no ha cedido. Y Cambó, el funesto «liguero», el político más inmoral y más perverso que ha tenido Cataluña, se ha cansado de extender cheques. Y se ha hecho antifranquista. ¿Por evolución de pensamiento? ¿Por horrorizarse ante tantos crimenes? ¡Cá, nada de eso! Los fantoches como Cambó no se emocionan más que ante un fajo de billetes, o mejor aún, ante un puñado de oro. A Cambó le ha entrado ahora el pánico que da la convicción de la derrota. Intenta salvar el capital que tiene en Cataluña, en esa tierra noble cuyo ambiente enardecido con su aliento y con su presencia durante toda su vida y ahora ha martirizado desde el extranjero pagando con su dinero a los nuevos barbaros que la asolan con trillita y metralla.

Pero no termina aquí la farsa. El bicharraco inmundo de Cambó anuncia que escribirá un libro. Un libro contra el «generalísimo». Será interesante conocer sus páginas. Siempre resulta curioso conocer los cargos y los apóstrofes que dedica un traidor a otro traidor. Más por muchas payasadas que haga ya don Francisco, no ha de sorprender la buerda de nadie. ¡Hace tanto tiempo que su personalidad está bien perfilada!

Bien está su antifranquismo. El demuestra que nuestra victoria es incuestionable y próxima. Pero que no piense el cacique «liguero» aprovecharse de una conversión hecha a última hora. En la balanza de la justicia no hay para él más que un plato, el que lleva sobre sí sus crimenes y sus negocios sucios. La otra, la balanza del bien, de las buenas obras y del arrepentimiento sincero está vacía. Tan vacía como su corazón miserable que se lo alienta a impulsos de un bastardo y vil interés.

Quédese don Francisco en el extranjero. Y quédese con su antifranquismo que a nosotros en nada nos favorece. Es un consejo desinteresado, cosa que él que ha cobrado siempre todos los consejos, no podrá quizá concebir.

España no es tierra que perdona a los traidores y renegados. Y si Cambó intenta pisar otra vez tierra catalana, todo un pueblo se alzaría con viril energía para aplastarlo como se aplasta a una sabandija. **DIóGENES**

# La respuesta de nuestro Ejército a la tercera ofensiva fascista en los frentes del Este, ha sido contundente

## En la región del Bajo Segre se han conquistado los pueblos de Torpes, Aytona y Serós, cortándose la carretera de Zaragoza a Lérida entre esta plaza y Fraga

Se ha recogido gran cantidad de material y hecho infinidad de prisioneros. Se asegura que en Inglaterra habrá elecciones generales a principios de 1939.—Mr. Chamberlain, en sus postrimerías de su mando, continúa yendo del brazo con los dictadores fascistas

### Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

**ESTE.**—En la zona del Ebro continúan los incansables combates resistiendo nuestros soldados la intensa presión de las fuerzas al servicio de la invasión apoyadas por artillería, tanques y aviación extranjera.

En el sector del Bajo Segre nuestras fuerzas cruzaron el río por varios lugares, avanzando después de vencer todas las resistencias por la margen derecha del mismo. Han conquistado y rebasado los pueblos de Torpes, Aytona y Serós y han cortado la carretera de Zaragoza a Lérida, entre esta última plaza y Fraga. Se han capturado muchos prisioneros y recogido gran cantidad de material cuyo recuento y clasificación continúa.

Los soldados españoles prosiguen a la hora de redactar este parte su victorioso avance. Los aviones republicanos cooperaron brillantemente al éxito de las operaciones con eficaces bombardeos de las líneas enemigas.

En combate aéreo fueron derribados dos Messerschmitt.

**LEVANTE.**—Nuestras fuerzas han mejorado sus posiciones en la región del Vértice Puntal del sector de la costa.

En los demás frentes sin noticias de interés.

### AVIACION

Los aviones de la invasión han bombardeado repetidamente en la noche última y durante la jornada de hoy el casco urbano de Tarragona causando víctimas y la destrucción de viviendas, entre ellas un hospital civil.

A las 11'15 horas, 5 Saboias agredieron Cartagena. Otra escuadrilla italiana que intentó repetir la agresión, huyó en dirección a Mallorca, ante la presencia de nuestros cazas.

El Presidente de las Cortes señor Martínez Barrio ha inaugurado las emisiones de la «Voz de España»

Barcelona 5.—El señor Martínez Barrio, Presidente de las Cortes, ha inaugurado hoy la serie de emisiones organizadas por la «Voz de España».

El Presidente de las Cortes ha pronunciado en esta ocasión un discurso radiado, dirigido, dijo, a todos los españoles y particularmente a los que en la zona rebelde, escapan a la vigilancia de aquellos a quienes están sometidos para escuchar la voz de sus hermanos.

Después de haber recordado, en algunas palabras, la impotencia de los rebeldes para vencer la resistencia del pueblo español, rendido ante la grandeza y la conciencia de la Patria y de su soberanía nacional, Martínez Barrio subraya que por más que los jefes facciosos se esfuerzan en mantener la población del territorio que ellos dominan en la ignorancia de la verdadera situación, la verdad termina por abrirse camino. El único ideal de todos los españoles dignos de su nombre, en cualquier lado que ellos se encuentren, es el de una España libre, que renazca de sus cenizas, una nueva España que aspire a regir su propio destino.

El programa del Gobierno de la República, ha dicho Martínez Barrio, consagra el derecho de todos los españoles y afirma la independencia de su soberanía nacional, con sus colonias y su protectorado en Marruecos y la libertad del pueblo de escoger por medio de un plebiscito, su dirección política, no excluyendo a nadie, salvo aquellos de los adversarios, que por interés personal, buscan convertir a España en una colonia extranjera más o menos disfrazada.

En el curso de las emisiones que seguirán otras personalidades harán uso de la palabra a la que un mismo sentimiento anima: el amor a la tierra común y la preocupación de su porvenir.

El camino que falta aún por recorrer es duro, ha dicho Martínez Barrio al terminar. «Muy poco importa. La España que vamos a construir, esta obra a la cual, tú, español que me escuchas, tendrás que contribuir, exige sacrificio, valor y tenacidad.»—(A. E.)

El aniversario de la heroica resistencia de Madrid

Madrid 7.—Toda la prensa, al igual que la de Barcelona, Valencia y otras capitales, dedica artículos, grandes titulares y poesías a la gloriosa fecha del 7 de Noviembre, expresando su seguridad inquebrantable en el triunfo final de las armas republicanas.

Se ha celebrado multitud de actos conmemorativos, reinando en todos un ambiente de unidad y fe antifascista.—(S. R.)

Por ahora, Bélgica no enviará ningún delegado a Burgos

Bruselas 7.—La resolución aprobada por la mayoría absoluta del Congreso del Partido belga referente al envío a Burgos de un delegado, produce el aplazamiento de la cuestión. Ello evita las discusiones que indudablemente se hubieran producido en el seno del Gobierno ante la reacción inevitable.

Dicha resolución deja la posibilidad de negociar una fórmula y el primer ministro Spaak ha aceptado esta solución, anunciando que el envío de un delegado a Burgos no figuraba en la declaración ministerial. Tal cosa, sólo podría tener lugar mediante un acuerdo mayoritario y no se estima posible por ahora.—(S. R.)

¿Se celebrarán a principios de Año Nuevo elecciones generales en Inglaterra?

Londres 7.—El «Daily Express» dice que en los círculos políticos circula el rumor de que las reuniones parlamentarias que comenzarán mañana, serán las últimas que efectúe el actual Parlamento. Cada día se acentúa la impresión de que las elecciones generales tendrán lugar en Enero o Febrero de 1939 y hasta algunos afirman que se celebrarán a fines de este año.

Desde luego, los observadores políticos están de acuerdo al apreciar que el Gobierno ha tenido interés en constatar la actitud de la Cámara en los últimos debates.—(S. R.)

Las maniobras secretas de la flota americana

San Pedro de California 7.—La flota norte-americana del Pacífico saldrá de sus bases de San Pedro y San Diego para dirigirse a las grandes maniobras secretas que tendrán lugar a lo largo de la costa de California.—(S. R.)

Los propósitos del «primero» respecto a Italia. Franco no podrá ganar jamás la guerra, dice una elevada personalidad

París 7.—«L'Ouvre» dice saber que Mr. Chamberlain antes de emprender su viaje hacia la capital de Francia, hará una gestión muy discreta cerca de Roma, para obtener seguridades por lo que respecta al apaciguamiento general de Europa.

La cuestión española, sigue siendo la base de todo arreglo. Una personalidad muy calificada, ha entregado al Gobierno londinense recientemente una memoria en la cual se indica que si Franco no puede hacer efectivo el bloqueo aéreo y naval—cosa que se reputa imposible—, no tendrá medios de ninguna manera de vencer al Gobierno republicano español, por mucha que sea la ayuda que reciba de las potencias totalitarias.—(S. R.)

Un discurso de Molotov con motivo del XXI aniversario de la Revolución Rusa

Moscú 7.—En el Gran Teatro se ha celebrado un acto conmemorativo del XXI aniversario de la Revolución. Han asistido Stalin, Halmín, Vorochilof, Molotov y otras personalidades.

El camarada Molotov ha pronunciado un discurso, diciendo que la segunda guerra imperialista había empezado y se extendía desde Gibraltar hasta Shangay. Las potencias democráticas—ha continuado diciendo—se muestran débiles ante los agresores. Rusia no desea una sola palgada de territorio extranjero, pero sabrá hacer frente a cualquier agresión.

El incidente ruso-japón fué instigado por Alemania. Refiriéndose a Checoslovaquia, el camarada Molotov ha dicho que la U. R. S. S. no se ha dejado amedrentar por los agresores enloquecidos y que el Gobierno soviético estuvo dispuesto en todo momento a intervenir en defensa de la libertad y en ayuda de los checos. Se ha suscitado una guerra que han ganado los capitalistas más potentes, o sean Inglaterra, Francia, Alemania e Italia contra Checoslovaquia.

Repito que la U. R. S. S. no quiere nada que no le pertenezca, pero en cambio resistirá toda agresión y a cada golpe contestará con el doble o triple.—(S. R.)

En el parlamento mussoliniano A las empresas industriales las frien a impuestos

Roma 7.—El Gran Consejo Fascista ha aprobado un nuevo impuesto sobre todas las empresas industriales. Teniendo en cuenta que las mismas ya estaban agobiadas con gravámenes de esta clase, la noticia ha causado profundo malestar entre las grandes compañías.—(S. R.)

Y Mr. Chamberlain en la higuera Mas de quinientas detenciones en Palestina

Jerusalén 7.—Continúan incansablemente las provocaciones de agentes fascistas en toda la región. Durante estos últimos días se han desarrollado sucesos sangrientos. Las patrullas inglesas han detenido a más de quinientos sospechosos.—(S. R.)

D. Blas Arganza de la Uz, Juez de Primera Instancia de la ciudad y partido de Mahón.

Por el presente hace público: Que don Antonio Orfila Gomila, mayor de edad, casado, labrador y vecino de Mercadal, ha consignado en este Juzgado la cantidad de quince mil ciento cincuenta pesetas para pagar a doña Buenaventura Pasarius Vinent, mayor de edad, divorciada y vecina de Alayor, actualmente con residencia en Palma de Mallorca, el capital e interés que le adeuda por préstamo que esta señora hizo a aquél mediante documento privado, fechado en Alayor el día 26 de Agosto de 1935.

En su virtud se llama a la acreedora doña Buenaventura Pasarius Vinent para que dentro del término de quinto día contado a partir del día que este edicto aparezca publicado en el periódico local JUSTICIA SOCIAL comparezca ante este Juzgado y recoja la mencionada cantidad, pues en otro caso será consignado en forma y le pagarán además cuantos perjuicios haya lugar en derecho.

Mahón treinta y uno de Octubre de mil novecientos treinta y ocho.—Blas Arganza.—El Secretario Judicial, Juan R. Sosa.

Centro de preparación de Estudios

En breve darán comienzo clases de preparación de ciencias y letras especialmente para los cursos de la Escuela Popular de Guerra, Dirigirse: Anunciay 16 bajos. 2

CINE CONSEY

MARTES a las 6

La comedia checoslovaca

Por causa de la lluvia

Tercera película de Gustavo Machat director de EX CASIS y NOCTURNO Y el drama americano

CONOCE A TU HIJO

por el gran actor JACK HOLT